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CAPEXPRESS 

 

Dernière ligne droite pour vous inscrire, ne 
tardez pas… Les places sont chères. 

https://www.capechecs.com/ 

Bonne nouvelle, si 

vous êtes en avance 

aujourd’hui, c’est 

que vous n’avez pas 

reculer vos ai-

guilles…. 
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Un monde fou... 
 

Je vous parle d’un temps que les moins de 30 ans ne peuvent pas connaître…  

Le Cap, en ce temps-là, nous a ouvert ses bras. 

Aujourd’hui, vous êtes 850 inscrits dans les différents tournois… Si on ajoute les ac-

compagnants, les arbitres, l’équipe d’organisation, les personnels de la CCAS, les 

bénévoles, nous avoisinons les 1600 personnes. Nous pouvons être fiers ! 

Certaines rencontres deviennent inoubliables. Nous sommes convaincus de cela, 

tant le plaisir de nous retrouver chaque année, tant le plaisir est fort avec les sou-

rires aux lèvres, les yeux pétillants, contre vents et marées, toutes générations, 

toutes nationalités confondues. A l’heure où le monde se prend tragiquement au 

sérieux, ou tout du moins certains de ses dirigeants et cela nous impacte toutes et 

tous. Il est bon de partager ces rencontres dans la légèreté et l’inscouciance malgré 

les enjeux.  

Prêts pour une énième diagonale des Fous… Ici vous êtes chez vous ! 

Les membres de l’Association 

Capechecs et la CCAS sont heureux 

de partager cette édition si particu-

lière puisque nous fêtons les 30 ans 

d’un tournoi international dont la 

réputation n’est plus à faire. 
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Jour 1 – Début pluvieux, mais dé-
but heureux !  

Les arrivées se sont succédées tout au long 
de la matinée, jusqu’au coup d’envoi de la 
1re ronde des quatre open classiques, à 
15h00. 

L’accueil était bondé et les joueurs et joueuses poin-
taient sans arrêt aux tables des arbitres qui les rece-
vaient avec un joli sourire. Dehors, il tombait des 
seaux. Ensuite, vient le soleil, les victoires et la beau-
té des échanges. La météo s’annonce radieuse la se-
maine prochaine. L’édition du 30e anniversaire est 
lancée. Vive le jeu et la passion partagée !  

De la Chine à Paris et au Cap 
d’Agde  

« Mon mari avait appris à jouer 
en Chine, lorsqu’il était enfant. 
Il avait suivi des cours, et il a 
appris à nos deux fils. Il joue le 
tournoi de l’Avenir, comme le 
grand. Le petit, Lucas, est dans 
le Fil Rouge. Nous vivons à Pa-
ris. Ma belle-mère est venue 

nous rendre visite durant trois mois. Elle ne parle pas 
français. Elle repart bientôt en Chine. C’est la pre-
mière fois que nous venons au Cap d’Agde. Il y a les 
tournois, mais pour nous, ce sont plutôt des va-
cances en famille. » 

Marie-Fatou Diallo et sa maman : 
Echecs, plage et mer… Le rêve !   

Elle vit dans le 17e arrondissement 
de Paris et joue depuis trois ans : 
« J’ai essayé dans mon école et ça 
m’a plu. Je me suis inscrite dans un 
club, à Nomad’Echecs. C’est la deu-
xième fois que je viens au Cap 
d’Agde. J’adore l’ambiance et ce 
sont des petites vacances… » 
Comme en 2023, Marie-Fatou a re-
trouvé des copains et des copines de 
son club au centre de la CCAS. « Ils 

sont une petite dizaine, précise sa maman, qui l’ac-
compagne : « On vient aussi pour profiter du beau 
temps, qui n’est pas avec nous, aujourd’hui, mais l’an 
dernier, c’était très bien. Il y a les échecs et la mer à 
côté, c’est toujours bon à prendre. »  

Quand son mari joue, Heidi tricote ! 

Elle est Suisse d’origine et accom-
pagne son mari. Ils viennent de 
Montpellier. Comme Heidi ne joue 
pas, que fait-elle durant les 
rondes ? « Je tricote, je fais des 
choses, et j’ai une copine qui vient 
elle aussi avec son mari. On dis-
cute, on prend le thé, on tricote 
toutes les deux... Pour nous, c’est 
une semaine de vacances totale. » 
Son époux Bernard joue le tournoi 
de l’Avenir depuis près de 10 ans : « On adore 
l’ambiance. Il y a plein de monde et le soir, après nos 
parties, il y a les grands professionnels qui jouent 
dans la salle Molière. Il y aussi les musiciens de jazz. 
On aime beaucoup. On retrouve certains joueurs, 
tous les ans, comme notre ami Robert et sa femme. 
On se lie… » 

Alain, du Lot au Cap en couple 

Capechecs permet de faire des rencontres, y compris en 
faisant la queue. Aux côtés de Bernard et Heidi, Alain Ca-
mus attend lui aussi de recevoir son badge et la clé de sa 
chambre. Tous trois se connaissent-ils ? « Non, pas du 
tout, répond Alain. Je viens de demander à ce monsieur 
pourquoi il faisait la queue. » Il vient du Lot. C’est sa pre-

mière participation et il ignorait quelle est la pro-
cédure à l’arrivée. « Je suis en retraite depuis 
deux ans, poursuit Alain. Les échecs sont ma pas-
sion et je me suis remis à jouer un peu plus sé-
rieusement. Je fais à peu près trois tournois par 
an. Cet été, j’ai joué à L’Alpe d’Huez, où j’étais 
seul, et j’irai à Rochefort en février. Ma compagne 
ne joue pas. Cette fois, elle est venue avec moi. 
Nous avons choisi le Cap d’Agde parce que la mer 
est proche, pour qu’elle ne s’ennuie pas. Comme cela, 
elle peut se promener. »      

   J.M. Péchiné 
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Le mat et le pat 

Venu d’une lointaine 

contrée, l’Inde, le jeu 

d’échecs en passant 

par la Perse amena 

l’expression « Chah 

mat » : le roi est 

coincé, fini, mort et, 

l’Italie nous offrit 

« patta » : quitte, sous-entendant partie nulle 

car nous sommes quittes. En français les deux 

mots riment et pour les poètes, les chanteuses 

et autres amateurs de lettres recherchant sans 

cesse la perle rare, celle qui convient au fond 

et à la forme, qui résonne et enchante, celle 

qui luit dans la nuit et, légèrement, rime aussi. 

Heureusement, aux échecs, nous pouvons por-

ter un secours facile mais discutable. 

Rigole avec l’Espagnole. 

Bois un verre avec la Winawer ou la Tartako-

ver. 

Allons au bal répond le gambit Marshall. 

Rencontre divine espère l’Alekhine. 

Si c’est minable…Bof ! oui avec le comte Uru-

sov ou la Bogoliouboff. 

Arrête ce cirque 

tonne le Dr Pan ! 

Comment ne pas 

lui répondre : oui 

en jouant la 

Pirc !!! 

G. Grimberg 
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Nous sommes en 2002, deux ans plus tôt, Anatoly 
Karpov avait été vaincu par Mikhail Gurevich en 
finale.  

À cinquante-et-un 
ans, Anatoly voulait 
reconquérir ce titre 
obtenu en 1996. Il se 
classa troisième du 
groupe A. Dans le 
groupe B, Mikhail 
Gurevich se classa troisième, ex aequo avec Lau-
rent Fressinet. Le GMI belge, âgé de quarante-trois 
ans, et le grand espoir tricolore, vingt-ans ans, fu-
rent devancés par Alexey Dreev et surtout par Bo-
ris Gelfand, tête de série numéro deux, lui aussi 
premier invaincu avec 5 points 
sur 7 ! La finale semblait déjà 
programmée, mais Anatoly 
Karpov se sublima à nouveau 
en demi-finale et élimina Ev-
geny Bareev : gain assez facile 
avec les Blancs dans la pre-
mière partie et nulle avec les 
Noirs en soixante-quatre 
coups. Implacable métro-
nome, « Boris le Magicien » 
sortit Vlad Tkachiev sur le 
même score. Le dernier combat s’annonçait fantas-
tique. La foule était partagée.  

Depuis les demi-finales, les amoureux du Cap 
étaient déchaînés. Lorsque les joueurs rentraient 
dans l’arène, leurs supporters scandaient leur nom 
en brandissant des banderoles ! Hélas pour Karpov, 
son rival israélien était dans un état de grâce. Ses 
pièces volaient sur l’échiquier et il exécuta deux 
partitions magnifiques. Boris remporta son deu-
xième titre sur le score de 2-0, parachevant un par-
cours immaculé : aucune défaite en treize parties ! 
Jusqu’alors, les échecs étaient réputés pour être un 

monde du silence. Jamais un tournoi ne s’était joué 
dans une telle ambiance. 

« Le Trophée CCAS est l’un des meilleurs tournois 
au monde, en particulier au niveau de l’ambiance, 
où l’on se mêle au public. » - Utut Adianto, Indonésie 
- 1998  

 

« Le Cap d’Agde, c’est une compétition unique dans 
le calendrier international, vers laquelle je reviens 
toujours avec beaucoup de plaisir. C’est peut-être le 
tournoi le plus convivial qui existe. C’est une com-
pétition de haut-niveau, mais c’est aussi un peu les 
vacances. Le tournoi de Wijk aan Zee est également 
conçu sur ce mode, mais il se déroule au Pays-Bas 

au mois de janvier et il y 
fait froid ! » Joel Lautier, 
France - 1998-  

« Il faut surtout garder son 

calme, car une minute 
après, vous devez com-
mencer à jouer votre par-
tie. Si vous vous laissez 
submerger par l’émotion, 
vous êtes sûr de perdre. 
J’aime cette ambiance à 
100%. Je n’ai d’ailleurs au-

cune critique à formuler, car l’organisation du Cap 
d’Agde est de très haut niveau. Quand quelqu’un 
vient pour la première fois jouer ou assister à ce 
tournoi, il est toujours très agréablement surpris 
par cette ambiance. Tout paraît très simple, mais 
les gens ne réalisent pas vraiment le travail accom-
pli pour que tout se déroule sans le moindre inci-
dent, toute l’énergie déployée par les organisateurs 
pour créer cette atmosphère unique. » - Anatoly 
Karpov -2012 

Bob Textoris 

Une atmosphère de liesse dans la salle Molière en 2002 


